

GUARDIANES

del

Patrimonio

Natural

GUÍA GENERAL



Difusión de Asuntos
Internacionales Hypatia AC

¡Bienvenidos a Guardianes del Patrimonio Natural!

Guardianes del Patrimonio Natural

es una metodología que contiene recursos para la formación y la acción social respecto a sitios naturales, desde sitios mundialmente reconocidos hasta entornos locales. Alternando conocimiento mayoritariamente práctico, reflexión y actividades lúdicas, se busca que grupos organizados de niños y jóvenes, hagan suya la identificación y el compromiso con los sitios naturales elegidos, llegando a un nivel de empatía tanto entre ellos como participantes, como con sus eventuales pares en otros lugares y países, dado el enfoque de Educación para el Patrimonio Mundial del que parte.

Un enfoque educativo sobre el patrimonio natural significa aprovechar esta diversidad y crear, a partir de ella, herramientas que fomenten la revolución de las conciencias, e incentiven la acción personal y social. A propósito de temas emergentes como la acción frente al cambio climático, o pensar en las personas cuyos entornos naturales están amenazados por el deshielo, o las sequías más prolongadas, hacen propicio el llamado a la acción, y por ello, el término Guardianes del Patrimonio, es empleado para guiar este concepto, y convertirlo en vector para la participación de niños y jóvenes.

¿Cómo funciona Guardianes del Patrimonio Natural?

Un método que se enriquece con tu aporte y tu experiencia.

Guardianes del Patrimonio Natural, es parte del Programa de Educación para el Patrimonio Mundial que hemos desarrollado en Hypatia AC, durante más de 10 años.

Los ejes de este Programa son: 1) Innovación, 2) Vivencia, y 3) Comunicación. Su propuesta educativa se basa en el hecho de que el Patrimonio Mundial es un campo del conocimiento, por lo que es una oportunidad de desarrollar acciones y generar conocimiento al mismo tiempo, por eso no sólo es lúdico, sino formativo. Esta cualidad nos permite acumular experiencia basada en la evidencia, y por tanto, puede transmitirse. De eso se trata una metodología.

Hypatia acompañará el desarrollo y la implementación de cada postulante que sea aprobado, dándole las herramientas básicas para asegurar que su grupo de Guardianes del Patrimonio, haya vivido su proceso. El programa consta de 20 sesiones (una por cada día de implementación, y puedes ajustarlas), y cada una de éstas, a su vez, se compone de su Metodología (pasos a seguir) y sus materiales e insumos-que deberás adquirir con el presupuesto asignado. Así que, ¡tranquilo, tranquila!, podrás con el reto de graduar a tu generación de Guardianes del Patrimonio, contando con lo necesario para ello, ¡lograrás que tus Guardianes sean esos agentes de cambio que necesitamos en el planeta! Tus aportes, ajustes y experiencia, serán también compartidos con otros participantes, y así crecerá la comunidad "Nuestro Mundo".

GUÍA GENERAL

Paso 1

Familiarízate con Guardianes del Patrimonio Natural y sus materiales, y consigue un lugar para llevarlo a cabo.

Amamos más lo que conocemos más. Estoy seguro de que tienes mucho que compartir de lo que sabes sobre las temáticas del Patrimonio Natural, y en general del cuidado de nuestro ambiente y de la vida silvestre, así que vale la pena conocer bien los materiales y la metodología del Programa, así como te informes más de manera libre sobre ello. Esto te permitirá manejar mucho mejor a tus Guardianes del Patrimonio, ya que normalmente surgirán preguntas y nuevos planteamientos, así como será necesario guiar adecuadamente los debates y aclarar dudas, y no te preocupes, no es necesario ser un experto en medio ambiente, lo más importante es estar abierto a conocer y, sobre todo, a crear un ambiente de confianza entre todos los involucrados. Asegúrate de contar con el lugar sede del proyecto -incluyendo si necesitas un permiso especial para su uso-; puede ser un salón de escuela o de centro comunitario, un patio, un gimnasio, u otro. Prepara en esta fase todos los materiales que necesitarás como guía, y haz saber a los participantes que deberán prever aquellos serán aportados por ellos mismos; todos los materiales son fáciles de conseguir.



GUÍA GENERAL

Paso 2

Invita a tus conocidos, lanza una convocatoria, y prevé a tus aliados.

Los Guardianes del Patrimonio Natural son, en especial, niños y jóvenes que se forman para conocer y tomar acción en relación a la vida en el planeta, su cuidado y la participación de todos. Como a través de Guardianes se conectan diversas temáticas -desde vida animal, hasta el diálogo con algún experto o alguna autoridad- es de esperarse una respuesta positiva a la convocatoria; no obstante, te recomendamos que hables del proyecto con tus contactos cercanos, tales como hermanos y hermanas, primos, vecinos, y amigos... ¡quizá ellos sean los primeros integrantes de tu grupo local de Guardianes del Patrimonio Natural!

Ahora, ¡hay que integrar a más participantes! Piensa en maneras sencillas y atractivas para diseñar una convocatoria para que más gente sepa, y se inscriba. Por ejemplo, puedes usar tus redes sociales, tus contactos, o diseñar un cartel divertido; recuerda que puedes usar hojas de papel reciclado de colores para tu cartel. Al mismo tiempo, habla con otras personas que serán tus aliados, en especial otros adultos que te ayuden al desarrollo de las actividades, recomendamos un adulto por cada diez participantes, así como ubica y habla con las personas de tu localidad que tengan algo que aportar. Por ejemplo, un profesor de biología, un responsable del cuidado de los jardines públicos de tu colonia, o un policía ambiental; alguno de ellos podrá ser parte de la actividad cuando tus Guardianes busquen alguien con quien hablar de una acción a nivel comunitario.



GUÍA GENERAL

Paso 3

Organiza a los participantes y las actividades, y fomenta la integración.

Un grupo de Guardianes del Patrimonio Natural, puede tener tantos participantes como puedas manejar; te recomendamos que al menos sean 20 futuros guardianes, para que el desarrollo de la experiencia sea más enriquecedor, ya que la interacción es muy importante. Desde la primera sesión podrás empezar a ubicar posibilidades de organización futura, ya que los participantes elegirán un avatar entre distintos animales que representan sitios de Patrimonio Mundial Natural; éste será su mascota y un instrumento para diversas actividades posteriores, y a ti, te servirá, por ejemplo, para armar rápidamente grupos, dentro de la experiencia del proyecto, lo que, además, fomenta la integración y la identificación.

Las actividades que componen el programa están secuenciadas, permitiendo una lógica esencialmente guiada por el alcance de los temas, desde la conciencia personal, hasta el consumo en las familias o algunas consecuencias del cambio climático, a nivel mundial. Para ello, deberás decidir, con base en tu conocimiento de la gente de tu localidad, si el proyecto se desarrolle en 3 ó hasta 4 semanas, pudiendo hacer los ajustes que consideres necesarios; quizá vives en un lugar con clima cálido y sea bueno llevar a cabo las actividades temprano por las mañanas, o después de las horas de más calor, por ejemplo.



GUÍA GENERAL

Paso 4



Lleva a cabo una visita a un sitio natural cercano a tu localidad.

¡A pasear! Una actividad muy importante y al mismo tiempo muy atractiva, es organizar y llevar a cabo una visita a un sitio natural, como parte de la formación de tus Guardianes del Patrimonio Natural. Esto es así porque, al igual que otras actividades del curso, la visita física es una experiencia práctica, y por ello, hay que aprovecharla lo más posible. En México, como ejemplo, puedes elegir distintos sitios según el lugar donde vivas. Pensemos que vives en la Ciudad de México, eso significa que puedes pensar en planificar la visita a un sitio de Patrimonio Mundial, como Xochimilco, en su parte natural. En ese mismo entorno de Xochimilco, existe un sitio Ramsar (una categoría internacional para humedales de relevancia), que es el Sistema Lacustre Ejidos de Xochimilco y San Gregorio Atlapulco. Pero hay otros sitios dentro de la Ciudad, como Chapultepec o el Ajusco, o el Desierto de los Leones.

Con base en los recursos que dispongas, elegirás un lugar, y debes prever lo necesario, desde el permiso y participación de los padres o tutores de tu grupo de Guardianes, hasta los costos de entrada, si existen, el transporte, reservar la visita, horarios, etc.

Por supuesto, deben planear entre todos, qué cosas serán más importantes de ver, observar. Por ejemplo, en el sitio Ramsar, existe un centro de educación ambiental. Si vives en una región cercana a un sitio de Patrimonio Mundial Natural, como la Reserva de la Biosfera de la Mariposa Monarca, o si en tu comunidad hay cerca un parque nacional, un santuario de vida silvestre, o una playa o un volcán, lo importante es que la visita y la experiencia vaya prevista de conocimiento, de todos los detalles y permisos (otro ejemplo: los alimentos necesarios). Esa visita, además, derivará una “memoria digital”, que podrá compartirse con todas las personas, para contagiar de entusiasmo a otros Guardianes del Patrimonio.

GUÍA GENERAL

Paso 5

Organiza un cierre festivo y reflexivo, y comparte tu experiencia.

Conforme se acerque el día de fin de actividades, habrá que cerrar con broche de oro. Ese día, los participantes firmarán su propio "Compromiso con el Medio Ambiente" de manera formal, de modo que es un momento de introspección, pero también de proyección al exterior, a su entorno, a su comunidad. Repasarán las actividades, las experiencias, la gente nueva y los amigos nuevos que hicieron, durante su formación como Guardianes del Patrimonio Natural.

¡De modo que también es momento de celebrar! Al inicio de la semana de cierre, propón que el último día, se lleve a cabo una fiesta - convivio, de modo que todos los que gusten, puedan llevar ese día algo para convivir, puede ser algún alimento o bebida, música, organizar algún juego o dinámica, un baile o un recital, ¡quizá alguien lleve una guitarra y haya música viva! La interacción será muy buena porque ya se conocen tras semanas de actividades, así que todo será muy natural. Ese día podría haber también oportunidad de visualizar la formación de un nuevo grupo de Guardianes, de compartir lo aprendido, y de seguir en comunicación y llevar a cabo otras reuniones posteriores, independientes al curso. Ahí se entregarán también los Diplomas de participación para todos, así que, ¡hay mucho que organizar! Será un día muy especial.

PRESUPUESTO

El presupuesto que recibas del **Fondo Comunitario Nickelodeon Nuestro Mundo**, está diseñado para cubrir los costos de lo que necesitas para tu grupo de Guardianes. Son pocos materiales, ya que se trata de ayudar a nuestro mundo, no a contaminar con consumo innecesario. Necesitarás lo siguiente:

Conexión a Internet
Hojas de instrucciones -si necesitas imprimirlas-: 30
Colores de madera o crayones para iluminar: 100 piezas surtidas
Revistas usadas, para recortar: 12
Cartulinas blancas: 30
Pegamento líquido 250 gramos: 4
Tijeras punta regular: 20
Opalinas de 225 gr: 100
Botellas de plástico de refresco, vacías: 30
Impresiones en papel reciclado: 200

Así como contar con una pantalla y computadora con bocinas, que no deberán adquirir sino conseguir para uso en el proyecto. Para la visita de campo a algún sitio natural, tendrás recursos para pagar un transporte local con chofer, alimentos y agua, y gastos de otros adultos acompañantes. Asegurate de que todo esté en orden y con el tiempo necesario.

Los materiales son muy sencillos y fáciles de obtener. Los recursos electrónicos como videos y enlaces de Internet, son libres o se encuentran disponibles en la Web. Hypatia te dará acceso a esos materiales, así que todo estará listo para tus Guardianes del Patrimonio Natural.



HYPATIA

Difusión de Asuntos
Internacionales Hypatia AC

